
Sala Parrocchiale di San Leonardo, 16 Dicembre 2023 ore 16

Assemblea dell'Associazione Amici della Biblioteca San Leonardo

Sono presenti di persona o tramite delega i seguenti soci:

1. Enrica Amoretti
2. Roberto Andaloro
3. Franca Laura Artioli
4. Antonella Bacchi Palazzi
5. Luciana Boschi
6. Donatella D'Agostino
7. Cristina De Bernardis
8. Lucilla Delpogetto
9. Nicola Florindo
10. Giovanni Galli
11. Claudia Grossi
12. Claudia Longari
13. Maria Rita Merusi (per delega)
14. Giuseppe Massari
15. Mariangela Mazza
16. Giuliano Nichelli
17. Roberto Passera (per delega)
18. Paola Pesci
19. Bruna Pietralunga (per delega)
20. Patrizia Polloni
21. Hersilia Salgado
22. Luigi Targa (per delega)
23. Francesca Teza (per delega)

Relazione morale del Presidente

L'Assemble di fine anno acquista questa volta un particolare valore in quanto il 2023 è stato un  
anno impegnativo e ricco di eventi significativi ed anche perché si tratta oggi di rinnovare, secondo 
le previsioni dello statuto, il Direttivo dell'Associazione, che resterà in carica fino a tutto il 2026.

Nel corso dell'anno 2023 sono state portate a compimento le numerose linee di azione che erano 
stare deliberate nell'assemblea del 22 dicembre dello scorso anno. Dell'ampio elenco, che riporto 
qui sotto in allegato,  voglio evidenziare le più importanti attività:

• Il  ciclo di conferenze sulla storia del Quartiere “San Leonardo vive nella storia”, che si è 



tenuto con molto gradimento di pubblico fra la fine di gennaio e marzo;

• Il progetto di cultura scientifica con le scuole medie dei due Istituti Comprensivi "Micheli" e 
"Toscanini" intitolato “Il Saggiatore”, finanziato dalla Fondazione Cariparma, 

• Il corso di cultura italiana per donne migranti, che è iniziato il 9 marzo e proseguito ogni  
giovedì mattina;

• il 29 aprile e il 6 maggio all'Abbazia di Valserena letture pubbliche del progetto “Ti Leggo 
Bertolucci: Nella trama dei sogni” a cura della Fondazione Treccani Cultura;

• la Tortellata di San Giovanni, 23 giugno all'Abbazia di Valserena;

• 4, 11,18 luglio “Il cinema a Parma, Parma nel Cinema”: un appuntamento presso Casa nel 
Parco (La parmigiana di A. Pietrangeli) e due all'Abbazia di Valserena (La ragazza con la  
valigia di V. Zurlini e La Califfa di A. Bevilacqua) in collaborazione con l'Assessorato Cultura 
del Comune e l'apporto tecnico dell'Associazione “Cinemino”;

• da settembre prende avvio il “Verdi off” con diversi appuntamenti nel Quartiere;
• festa di fine estate, 9 settembre, sempre all'Abbazia di Valserena;

• la festa del Quartiere concordata dal Comune col Tavolo Cultura e tenutasi il 24 settembre, 
con un risultato sostanzialmente positivo;

• 5  ottobre:  primo  appuntamento  degli  Aperitivi  della  Conoscenza  a  San  Leonardo,  che 
proseguiranno ogni giovedì alle 18.30 fino al 21 dicembre.

• 27 Ottobre: Casa nel Parco, incontro pubblico “Il PUG a San Leonardo” relatori: G. Massari,  
P. Zappavigna, P. Giandebiaggi, C. Plicco, P. Martelli. Interviene anche l'Assessore C. Vernizzi.  
Prosegue la raccolta firme per la petizione che sarà tradotta anche in “osservazione al PUG” 
presentata il 3 dicembre scorso;

• 31 Ottobre: inizia il percorso di co-programmazione per il WO-PA, cui partecipiamo: per ora 
non è emersa una linea chiara ed unitaria che caratterizzi l'intervento;

• il  20 novembre si è insediato ed ha cominciato i lavori il  gruppo di ricerca “Territorio e  
salute” del progetto “Transizione dalla Casa della Salute alla Casa della Comunità a San 
Leonardo”;

• ieri  15  dicembre,  il  Gruppo  di  Lettura  ad  Alta  Voce  “Leggendaria”  ha  portato  il  suo 
contributo ai “Racconti di Natale” promossi dalle Biblioteche Comunali, con una lettura alla 
Biblioteca di Alice.

Nei primi mesi dell'anno abbiamo avuto contatti con diversi assessori ai quali abbiamo proposto un 
modello di programmazione e controllo condiviso e partecipato coi cittadini sulle materie di loro 
competenza,  come  anticipazione  ed  integrazione  del  nuovo  modello  di  decentramento  e 
partecipazione  che  l'assessora  Jacopozzi  sta  curando,  di  cui  peraltro  poco  si  sa.  L'Assessore 
Jacopozzi si era impegnata a presentare pubblicamente il suo progetto entro giugno e poi anche a  
fine  novembre,  ma  entrambi  i  termini  purtroppo  non  sono  stati  rispettati.  Queste  dilazioni  e 
vaghezze sono causa di forte preoccupazione che non abbiamo mancato di segnalare.
Tuttavia, non siamo stati in attesa passiva: abbiamo infatti concordato con l'Assessore De Vanna un 
incontro,  tenutosi  poi  l'8  novembre scorso in questa stessa sala,  in cui  sono state illustrate le  
principale opere pubbliche che il Comune ha in corso o in programma nel nostro Quartiere, con 
l'impegno di incontrarsi di nuovo in febbraio per verificare l'andamento del lavori.
Poiché fra le opere pubbliche avviate vi è anche il restauro del Parco Nord, abbiamo ritenuto a 
nome del Tavolo Cultura, di sollecitare l'Assessora Jacopozzi, d'intesa con l'Assessore De Vanna, 
affinchè  riapra  il  Percorso  Partecipativo  del  Parco  Nord  sul  tema  della  gestione  del  Parco  a 
conclusione dei lavori. L'assessora ci ha risposto positivamente: aspettiamo di essere convocati.



Altro importante progetto conseguito positivamente è stato quello della Festa del Quartiere del 24 
settembre, che il Tavolo Cultura ha organizzato col Comune e col supporto tecnico di Edicta. Mi  
limito  a  sottolineare  l'importanza  di  questo  evento  sotto  il  profilo  della  presa  di  coscienza 
dell'identità forte del Quartiere attraverso la rete delle sue associazioni. Giuseppe Massari ve ne 
darà riscontro dettagliato.

Il  27  ottobre,  infine,  abbiamo  organizzato  una  riunione  di  discussione  sugli  effetti  che 
l'approvazione del  nuovo PUG Piano Urganistico Generale (quello che prima si  chiamava Piano 
Regolatore)  avrà  sul  nostro  Quartiere.  E'  stata  un'occasione  importante  che  ha  visto  la 
partecipazione  di  due  stimati  professionisti  (Paolo  Zappavigna  e  Paolo  Giandebiaggi)  di  una 
appresentante  della  Chiesi  Farmaceutici  che  ha  illustrato  il  progetto  di  rigenerazione  del  sito 
storico dell'azienda in Via Palermo, del Rettore Paolo Martelli che ha illustrato i programmi edilizi  
dell'Università,  com intervento finale  dell'Assessora Vernizzi.  Come esito dell'incontro abbiamo 
proposto e deciso di presentare una “osservazione” al Pug che rafforzi la destinazione culturale 
degli edifici storici della ex- Bormioli, nonché prevede la presenza di insediamenti educativi e socio-
sanitari in tutta l'area.
Ve la leggo: 

Area strategica Bormioli

§ Destinazioni d'uso previste:

Il penultimo paragrafo 

“Per quanto riguarda gli edifici esistenti ad ovest saranno preferiti interventi che 
daranno luogo a spazi legati alla cultura, servizi e spazi urbani polifunzionali. “

sia sostituito da:

“Gli  edifici  vincolati  esistenti  ad  ovest  ospiteranno  interventi  che  creino  spazi  
legati alla cultura e a servizi e spazi urbani polifunzionali. In tutta l'area saranno  
previste  dotazioni  anche  private  destinate  ad  uso  pubblico  educativo  e  socio-
sanitario”

Si tratta di un'azione che favorirà la realizzazione del Centro Socio-Culturale – Museo del Vetro, 
insieme alla presentazione della petizione al  Consiglio Comunale, di  analogo contenuto,  per la 
quale stiamo raccogliendo firme con buona probabilità di successo.

In  quest'anno sono anche accaduti  due altri  fatti  rilevanti  sia  sul  piano politico  che su quello 
finanziario.

Abbiamo  infatti  ricevuto  un  contributo  di  8700  €  dalla  Chiesi  Farmaceutici  ed  abbiamo  visto 
accettato  da  Invitalia  (Agenzia  di  investimento  del  Ministero  dell'Economia)  un  progetto  di 
digitalizzazione di materiali afferenti al Museo del Vetro a valere sui fondi europei del PNRR, per un 
contributo di 4000 € a fronte di un nostro concorso di 1000€. In provincia di Parma solo un'altra  
associazione beneficerà di fondi PNRR: si tratta quindi di un successo notevole e di un motivo di 
orgoglio, seppur molto impegnativi siano gli adempimenti burocratici che ne deriveranno. Anche in 



questo caso, dovremo anticipare le spese che ci saranno rimborsate a consuntivo.

Da  ultimo,  segnalo  che  abbiamo  ottenuto  anche  un  sostegno  finanziario  dalla  Fondazione 
Cariparma pari  a  5.000  €  per  la  realizzazione  di  una  prima tranche  del  progetto  complessivo 
“Transizione dalla Casa della Salute alla Casa della Comnità”, che riguarda l'argomento “Territorio e  
Salute”.  Come  di  consueto  il  contributo  sarà  erogato  a  consuntivo  e  pertanto  noi  dovremo 
anticipare le spese neecessarie.

Riassunte così le nostre principali  attività ed i  princiali  eventi dell'anno che si sta concludendo, 
prego ora di esporre più dettagliatamente:

• Lucilla Delpogetto i progetti del gruppo Storia;
• Roberto Andaloro il programma del “Gruppo di Lettura appassionata”;
• Nicola Florindo l'andamento del progetto sperimentale “Transizione dalla Casa della Salute 
alla Casa della Comunità a San Leonardo”.
• Giuseppe Massari: Festa del Quartiere 24 settembre e poi preconsuntivo.

Relazione sul Gruppo Storia di Lucilla Delpogetto

Lucilla Delpogetto, a nome del gruppo Storia, illustra le attività previste per il prossimo anno. In 
continuità con quelle attuate nello scorso anno si organizzeranno altre due conferenze sulla storia 
del Quartiere contemplando il periodo dal 1860 al 1915.
Si aggiungerà il progetto Archivio di Quartiere per il quale potranno essere sistemati tutti i 
documenti che riguardano la Storia della zona Cortile San Martino - San Leonardo.
Ha dato la propria disponibilità per la supervisione la esperta archivista Franca Manzini, a cui 
potrebbe affiancarsi un giovane storico per il cui compenso si utilizzerà il contributo Chiesi.Tutti i 
cittadini saranno coinvolti per la raccolta del materiale documentario.
In collaborazione col progetto “Dalla Casa della Salute alla Casa Casa della Comunità”, il Gruppo 
Storia contribuirà nella costruzione di due mappe identificative del Quartiere riguardanti le 
principali tappe storiche la prima e la situazione odierna delle confessioni religiose esistenti in 
questo territorio nella seconda. 

Relazione sul Gruppo di Lettura di Roberto Andaloro

Nel 2023 il  gruppo  lettura appassionata si  è incontrato il  20 gennaio per discutere del libro di 
Romain  Gary  “La  vita  davanti  a  sé”  e  il  10  marzo  per  confrontarsi  sui  racconti  Alice  Munro 
contenuti nel volume “Nemico, amico, amante…”.
Il 14 aprile è stato organizzato un incontro con la professoressa Isa Guastalla durante il quale si  
sono lette alcune poesie di Attilio Bertolucci che sono state lo spunto dal quale la professoressa 
Guastalla  ha  approfondito  la  poetica  di  Bertolucci.  Quest’ultimo  era  stato,  tra  l’altro,  suo 
insegnante di  storia dell’arte al  liceo Romagnosi  e quindi  la professoressa Guastalla  ha potuto 
anche tratteggiarne alcuni aspetti personali.
Il  19  maggio  protagonista  della  discussione  è  stato  il  romanzo  “Rossovermiglio”  di  Benedetta 
Cibrario mentre  dopo la pausa estiva il  gruppo si  è incontrato il  21 ottobre dopo aver letto il 
romanzo “La profezia di Celestino” di James Redfield.
L’attività  del  gruppo  si  è  quindi  concentrata  sull’organizzazione  di  due  incontri  dedicati  alla 



presentazione di  libri  di  autori  del  quartiere.  Il  17 novembre Gloria Mussi  ha raccontato il  suo 
romanzo “Punto e a capo” mentre il 16 dicembre i fratelli Emanuele e Filippo Marazzini hanno 
dialogato del loro volume “Ritagli  di tempo – 120 storie bizzarre dagli  annali della Gazzetta di  
Parma”.
Attualmente il gruppo ha 18 iscritti ed in media agli incontri partecipano circa 10 persone.
Per il 2024 il gruppo ha già individuato i libri da leggere e si incontrerà indicativamente ogni ultimo  
venerdì del mese (con una pausa estiva) per confrontarsi e discuterne. 

Relazione di Nicola Florindo sul progetto Casa della Comunità

Abbiamo concluso la prima fase  progettuale, che ha disegnato le fondamentali linee sulle quali si  
intende caratterizzare le future e “nuove”  Case della Comunità. Linee che partono confermando 
quanto di  eccellente hanno prodotto le Case della Salute,  soprattutto a Parma, ma allo stesso 
tempo introducono scelte culturali mai o solo parzialmente considerate, desunte da esperienze e 
letteratura,  migliorative  e/o  innovative,  proponendone  una  implementazione  sperimentale  e 
controllata. La progettazione si basa su quattro elementi culturali prioritari. Il primo è il valore che 
può produrre una diversa nozione di Territorio (con i propri abitanti) anche in rapporto al problema 
“Salute”. A tal fine  uno specifico gruppo di ricerca è già al lavoro. Il secondo è il valore di una  
consapevole partecipazione a programmi formativi  e/o proattivi  per la promozione della salute 
attraverso scelte individuate dalla stessa comunità residente. Il terzo è il valore di nuovi modelli di  
integrazione  tra le reti coinvolte nei processi assistenziali sui temi della cronicità e della fragilità. Il  
quarto è il  valore di  modalità  innovative nell’accoglienza,  nel  prendersi  cura e nella  continuità 
assistenziale”.

Per realizzare questo complesso di attività alquanto impegnativo abbiamo utilizzato risorse che 
vengono dalle quote associative, ma soprattutto da contributi liberali  o corrispettivi per servizi, 
come vi illustrerà il nostro Tesoriere Giuseppe Massari, che vi esporrà un consuntivo provvisorio 
delle  entrate e delle  spese verificatesi  in questo anno,  avuto presente che il  conto consuntivo 
definitivo vi sarà presentato per l'approvazione in apposita assemblea la prossima primavera.

Faccio osservare che il nostro “fatturato” si aggira ormai intorno ai 20.000 € l'anno: una cifra di  
tutto rispetto.

Per  tutte  queste  operazioni  contabili  va  il  nostro  ringraziamento al  socio  Gianguido Colombo, 
valente commercialista.

Oltre a questo Giuseppe Massari vi illustrerà e sottoporrà alla vostra approvazione il bilancio di 
previsione per l'anno 2024, allegato al quale è anche il Piano di massima delle attività rilevanti  
finanziariamente  per  l'anno  2024,  che  ora  brevemente  vi  illustro,  dando  per  scontato  la 
prosecuziome delle attività diventate ormai permanenti o ricorrenti  (gruppo lettura, xxv Aprile, 
feste di quartiere, progetto Casa Comunità).

Disponendo di risorse adeguate, possiamo finalmente dar seguito ad impegni che da qualche anno 
riproponiamo senza aver potuto finora realizzarli, che sono:

• la realizzazione del Sito Web dell'associazione, per il quale abbiamo formato un gruppo di 
lavoro che oltre me comprende i nuovi soci Violetta Fulchiati  e Andrea Castellano (che 
ringrazio) stiamo lavorando e contiamo di affidare il lavoro entro la fine di questo mese; il  



Sito comprenderà anche una sezione che permetterà di visionare i documenti digitali e/o 
digitalizzati inerenti la storia del Quartiere, il che porta al secondo progetto:

• digitalizzazione di documenti inerenti la storia del Quartiere, a partire dai materiali del 
Museo del  Vetro,  come abbiamo concordato con gli  amici  del  Gruppo Medaglie  d'Oro, 
nonché di altri che riguardino il Quartiere;

• lavori  per  l'archivio  del  Quartiere, decidendo  quali  complessi  documentari  affrontare, 
anche con l'ausilio di specialisti. 

Inoltre ci proponiamo di:
• partecipare, dopo la valida esperienza dello scorso anno su Bertolucci, al progetto della 

Fondazione Treccani Cultura “L'invenzione del vero – La Traviata di G. Verdi” che vogliamo 
portare nel nostro Quartiere e in quello di San Pancrazio-Crocetta, in linea con la nostra 
politica di promozione culturale nei quartieri;

• realizzare,  in  vista  della  edizione  maggio 2024  del  Festival  LIBERaVOCE,  un progetto  di 
riflessione  sul  tema  dell'Intelligenza  Artificiale,  così  attuale  ed  inquietante,  in 
collaborazione con studenti dei Licei Romagnosi e Olivetti.

Relazione economica del Tesoriere Giuseppe Massari

Buongiorno a tutte/i lei/i socie/i dell’Associazione Amici della Biblioteca S.Leonardo.
Come ogni fine anno ci ritroviamo per la nostra assemblea di bilancio delle attività  svolte nell’anno 
in corso, in questa occasione è previsto anche il rinnovo delle cariche associative.
In seguito entro il 30 aprile del prossimo anno faremo un’altra assemblea con l’approvazione del  
consuntivo dell’anno 2023, come prevedono le norme, oggi vi proporrò soltanto un rendiconto 
preconsuntivo al 30 novembre.
Abbiamo avuto  un  lieve incremento dei soci ed una cospicua  entrata da contributi di soggetti 
esterni: grazie a queste ultime che già in nostro possesso abbiamo realizzatoon ci ha consentito, in 
parte con risorse nostre, e in grande parte con risorse esterne di fare le iniziative che  ci ha  ben 
dettagliato  prima il nostro presidente Giovanni 
Ed eccomi a proporvi ed a spiegare i conti economici  di questo preconsuntivo a fine novembre 
2023.
Alla  voce  entrate abbiamo:   660 €  dai  soci,  18956,54  €  da  enti  e  soggetti  esterni  (Chiesi 
farmaceutici,  Comune  di  Parma,  Fondazione  Cariparma,  Fondazione  Pizzarotti, 
Eliofotecnicabarbieri), 24 € da vendita materiali, per un totale di 19640,54.

Come vedete rispetto al disavanzo dello scorso anno di -2143,69€ abbiamo una bella inversione di 
tendenza nonostante la grande mole di progetti effettuati.
Vi descrivo per macroaree i progetti: per il progetto “Il Saggiatore” con gli Istituti compr. Toscanini 
e  Micheli  Vicini   abbiamo  speso  5939€, in  parte  recuperati  con  il  contributo  di  fondazione 
Cariparma;  per  la  rassegna  cinematografica  estiva  “Parma nel  cinema ed  il  cinema  a  Parma” 
abbiamo speso 3200€, completamente coperti dal contributo del comune di Parma; per il corso  di 
lingua italiana per stranieri abbiamo speso 1200 € utilizziamo parte del finanziamento Chiesi; per 
gli allestimenti della festa di quartiere del 24 settembre  abbiamo speso  quasi  900€  con risorse 
nostre.Poi  ci  sono  tutte  delle  voci  che  sono  necessarie  ed  incomprimibili  come:  affitto 
assicurazione, cancelleria, stampe ecc.
Per il prossimo anno proponiamo un bilancio di preventivo che prevede un entrata  di 15.600€  e 
uscite di pari valore che vi dettaglio a parte.

Agli inizi del 2023 abbiamo attivato un fido bancario, perché per i vari progetti che avevamo in 



corso avevamo bisogno di risorse economiche, che noi non avevamo e che dovevamo anticipare;  
ad oggi,  dopo i vari contributi ricevuti la nostra situazione è in attivo e ovviamente questo fido non 
viene utilizzato; prossimamente decideremo se estinguerlo.

Aggiungo due parole che esulano dalla situazione economica dell’associazione e che riguardano la 
festa di quartiere del settembre scorso e la rassegna cinematografica estiva.
La festa del q.re S.Leonardo è ritornata dopo 10 anni grazie al nostro contributo di coordinamento, 
sia in termini preparatori-organizzativi , sia come indirizzo sociale: infatti, era rivolta principalmente 
alla valorizzazione delle associazioni culturali e di integrazione sociale del quartiere.
E’ riuscita bene sia come varietà delle proposte, sia come partecipazione delle persone, anche se ci 
sono ampi margini di miglioramento: si parla di vederci dopo le feste natalizie per capire come 
partire per tempo per nuove feste nel  2024.
Analogo discorso vale per la rassegna del cinema estivo tenuto in parte alla Casa nel Parco in parte 
nel  cortile  dell’Abbazia  di  Valserena:  considerato che era una prima volta,anche qui  con ampi  
margini di miglioramento per cercare un maggiore coinvolgimento del pubblico di quartiere, che  è  
stato poco partecipe. 
Ringrazio  tutte/i  le/i  socie/i  a  cominciare  dal  nostro  presidente  Giovanni  per  l’impegno  e  la 
collaborazione  nel  fare  vivere  la  nostra  associazione  che  speriamo  ci  porti  al  più  presto  alla  
realizzazione del nostro progetto di centro-socioculturale a S. Leonardo.

Ecco, infine, la proposta di Bilancio di previsione per l'anno 2024:

Piano di massima attività 2024 rilevanti dal punto di vista finanziario:

▪ Realizzazione Sito WEB dell'Associazione;
▪ Digitalizzazione materiali documentario relativi al Quartiere (Museo del Vetro ecc);
▪ Lavori sull'archivio del Quartiere;
▪ Cinema estivo.
▪ Progetto Casa della Comunità

                          

Proposta di Bilancio preventivo 2024

Entrate

Avanzo 2023 7075,00
Quote tesseramento 525,00
Contributi da soggetti vari esterni 8000,00
TOTALE 15600,00

Spese

Iniziative culturali e progetti  14300,00
Acquisto libri per biblioteca 300,00
Spese generali (Cancelleria Fotocopie ecc)    300,00
Contributo spese affitto sede 200,00
Contributi a soggetti vari (iscrizioni ad associazioni ecc)    200,00
Assicurazione    300,00
TOTALE 15600,00



Terminate tutte le relazioni previste passiamo alla discussione su quanto finora esposto.

Mazza: chiede informazioni sul progetto Chiesi sullinsediamento storico di Via Palermo
Galli e Massari riferiscono che è stato bandito una sorta di concorso di idee che è stato illustrato da  
Cecilia Plicco nell'incontro del 27 novembre sul PUG. Solleciteremo Chiesi a darne pubblicità.
Nichelli: il ruolo di Chiesi è molto attivo ed importante. Il Tavolo Cultura deve migliorare la sua  
capacità di fare rete con scambio di informazioni.
De Bernardis: nel ventennale della chiusura dello stabilimento le Medaglie pensano di realizzare 
una mostra. In programma una versione teatrale di “Petronilla”.
Delpogetto:  si  sono  avviate  le  interviste  alle  ex-dipendenti  Bormioli,  si  trascriveranno  le 
registrazioni e si penserà ad una lettura pubblica teatrale.

Siamo quindi arrivati al momento delle votazioni.

Ricordando che il consuntivo provvisorio è solo indicativo e non deve essere per ora approvato, 
pongo  in  approvazione  la  relazione  morale  per  l'anno  2023  (con  astensione  dei  membri  del 
Direttivo in carica) e il bilancio di previsione e piano delle attività per il 2024 (votano tutti).

Entrambi i documenti sono approvati all'unanimità degli aventi diritto.

Dobbiamo ora provvedere alla nomina del nuovo Direttivo che resterà in carica negli anno 2024-
25-26 (votano tutti).

Si candidano:

Enrica Amoretti
Roberto Andaloro
Antonella Bacchi Palazzi
Lucilla Delpogetto
Giovanni Galli
Patrizia Polloni
Giuseppe Massari
Giuliano Nichelli
Hersilia Salgado

che sono eletti all'unanimità.

Allegato:
Elenco analitico attività al 30 novembre 2023

• Gennaio: prende avvio il progetto “Il Saggiatore” (Bando Leggere Crea Indipendenza 2022)
• 20 gennaio: Gruppo Lettura su La vita davanti a sé di Romain Gary.
• 24 gennaio: incontro Tavolo Cultura con Assessore Jacopozzi, forme di collaborazione festa 

del Quartiere.
• 27  gennaio  –  3  marzo:  ciclo  di  conferenze  “San  Leonardo  vive  nella  storia”  nella  sala 



parrocchiale, media presenze 60 persone.
• 16 febbraio: incontro dell'Assessore Bonetti col Quartiere, intervento 
• marzo: accordo col Comune per sviluppare il progetto di ricerca “Dalla Casa della Salute  

alla  Casa  della  Comunità:  sperimentazione  applicativa  delle  innovazioni  culturali  e  
struttuali” nel Quartiere San Leonardo-Cortile San Martino.

• 9 marzo:  comincia il  Corso di  Cultura Italiana per donne migranti,  ogni  giovedì  mattina 
presso Casa nel Parco, proseguirà fino a giugno;

• il 29 aprile e il 6 maggio all'Abbazia di Valserena letture pubbliche del progetto “Ti Leggo 
Bertolucci: Nella trama dei sogni” a cura della Fondazione Treccani Cultura;

• 17 maggio: Lucilla Delpogetto interviene nel seminario sulla Public History promosso da 
Parma Città Pubblica.

• 26  maggio:  conferenza  del  prof.  Lamberto  Soliani  su  “Migrazioni  oggi  e  domani:  San 
Leonardo in una prospettiva globale”

• 25 aprime: celebrazione della Festa dellaLiberazione nei vari luoghi del Quartiere;
• 23 giugno: serata di San Giovanni a Valserena
• 4, 11,18 luglio “Il cinema a Parma, Parma nel Cinema”: un appuntamento presso Casa nel 

Parco (La parmigiana di A. Pietrangeli) e due all'Abbazia di Valserena (La ragazza con la  
valigia di V. Zurlini e La Califfa di A. Bevilacqua) in collaborazione con kl'Assessorato Cultura 
del Comune e l'apporto tecnico dell'Associazione “Cinemino”;

• 9 settembre: festa di fine estate a Valserena
• 24 settembre: Festa del Quartiere, partecipiamo col nostro gazebo, i cartelloni delle attività 

ed iniziamo la raccolta firme per la pretizione Pug/ex-Bormioli.
• 1 ottobre: Galli partecipa come relatore con Biavati delle Medaglie d'Oro alla visita nell'ex-

Bormioli di I Like PUG (tre interventi successivi 15-17).
• 5 ottobre: primo appuntamento degli  Aperitivi  della Conoscenza a San Leonardo (J.Hadj 

Saadoun,  Da  scarti  a  risorse:  nuova  vita  ai  sottoprodotti  grazie  ai  microrganismi)  che 
proseguiranno ogni giovedì alle 18.30 fino al 21 dicembre.

• Il gruppo di lettura legge La profezia di Celestino di J. Redfield
• 27 Ottobre: Casa nel Parco, incontro pubblico “Il PUG a San Leonardo” relatori: G. Massari,  

P. Zappavigna, P. Giandebiaggi, C. Plicco, P. Martelli. Interviene anche l'Assessore C. Vernizzi.  
Prosegue la raccolta firme per la petizione che sarà tradotta anche in “osservazione al PUG” 
presentata dai due proponenti (ABSL e Medaglie d'Oro).

• 31 Ottobre: inizia il percorso di co-programmazione per il WO-PA, cui partecipiamo.
• 8 Novembre: Sala parrocchiale San Leonardo, incontro pubblico con l'Assessore F. De Vanna 

per l'illustrazione del programma di opere pubbliche nel Quartiere.
• 20 novembre: si insedia ed inizia ad operare il Gruppo di Ricerca “Territorio e Salute” del 

progetto “Transizione dalla Casa della Salute alla Casa della Comunità per San Leonardo”.
• 15 dicembre, il Gruppo di Lettura ad Alta Voce “Leggendaria” ha portato il suo contributo ai  

“Racconti di Natale” promossi dalle Biblioteche Comunali, con una lettura alla Biblioteca di 
Alice.


